

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 21 (1950)

Heft: 5

Rubrik: Chronique économique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le tableau publié dans notre bulletin N° 4/1950 doit être corrigé en ce sens que les communes non énumérées peuvent avoir eu des chômeurs à fin mars 1950, mais elles ne les ont pas annoncés à temps à l'Office cantonal du travail pour pouvoir figurer dans le tableau mensuel du mois de mars.

Le chômage dans le canton de Berne à la fin du mois de

		augmentation ou diminution par rapport à						
		avril 1950	mars 1950	avril 1949	avril 1948	mars 1950	avril 1949	avril 1948
Chômeurs totaux		1094	1433	272	44	— 339	+ 822	+1050
Chômeurs partiels		1284	1242	164	5	+ 42	+1120	+1279
En tout		2378	2675	436	49	— 297	+1942	+2329
dont :								
Industrie du	tot.	350	612	47	4	— 262	+ 303	+ 346
bâtiment	part.	4	3	6	—	+ 1	— 2	+ 4
Métallurgie et	tot.	198	289	55	1	— 91	+ 143	+ 197
construction	part.	138	162	15	—	— 24	+ 123	+ 138
de machines	tot.	283	283	26	—	+ 50	+ 257	+ 283
Horlogerie et	part.	942	861	57	4	+ 81	+ 885	+ 938
bijouterie								

CHRONIQUE ECONOMIQUE

A travers l'actualité économique

L'état du marché du travail préoccupe les milieux officiels américains. On croit cependant que la situation actuelle ne subira pas de sensibles modifications jusque vers la fin de l'été. Les premières difficultés devraient provenir du secteur « charbon » ; cependant, il se peut que les prix en soient soutenus officiellement et que la production soit réglementée. D'une manière générale, on semble bien disposé à poursuivre l'œuvre du plan Marshall qui arrivera à échéance en 1952. La politique commerciale de Washington vise à augmenter les importations d'Europe, politique qu'appuie la National Association of Manufacturers. Voilà qui ne devrait pas contribuer à soutenir la campagne menée par M. Cenerazzo contre l'importation de montres suisses.

En Grande-Bretagne, la réserve de dollars a augmenté, bien que les exportations à destination des Etats-Unis soient en baisse. Ce fait s'explique par la réduction des importations du bloc dollar et par de plus grandes livraisons de matières premières des Dominions. Toute-

fois, la situation reste grave et la période d'austérité n'est pas près de prendre fin. Il n'est de même pas exclu que la disparité sans cesse croissante des parités de pouvoir d'achat entre la livre et les devises fortes, qu'une certaine pression inflationniste à l'intérieur et que le ralentissement des exportations vers le bloc dollar n'incitent à nouveau le gouvernement à envisager une manipulation monétaire. Au sujet de la réduction des exportations vers les Etats-Unis, il convient de préciser que l'Irlande et l'Australie prévoient de passer des commandes importantes à l'Angleterre, commandes destinées à réaliser de vastes projets économiques, et financées grâce aux avoirs de ces pays.

La situation générale en France est caractérisée par une baisse du prix de l'or et des devises fortes dont le résultat le plus frappant est la quasi concordance entre les cours libre et officiel. Le système économique et social français n'a cependant pas acquis la solidité que l'on souhaiterait. En particulier, la balance commerciale, loin de s'améliorer, reste toujours déficitaire. Certaines industries (machines et produits chimiques) ont demandé une protection douanière contre la concurrence allemande. Il serait heureux que les milieux qui lancent cette idée ou qui réclament une dévaluation du franc se penchent d'abord sur les ressources encore nombreuses que l'on pourrait tirer d'une amélioration de la productivité industrielle. Dans le cadre d'un programme d'assistance technique des Etats-Unis, on espère obtenir de l'industrie française une meilleure efficacité, grâce à des échanges d'informations et aux recherches et travaux d'une commission *ad hoc*.

Un problème évoqué récemment au sein de l'O. E. C. E. intéresse particulièrement notre pays : c'est celui des doubles prix. L'on entend sous ce terme le fait qu'une marchandise est vendue à l'exportation à un prix supérieur à celui pratiqué sur le marché intérieur. L'enquête menée par cet organisme a révélé, en effet, que la Grande-Bretagne, l'Allemagne, la France, la Suède et l'Italie pratiquent une politique de doubles prix sur un certain nombre de matières premières, d'importance patente pour l'économie européenne. Des écarts de prix allant jusqu'à 30 % ont été signalés sur le charbon, le minerai de fer, les phosphates, le chanvre, le bois, etc. Seule l'Angleterre s'est refusée à mettre fin à une telle pratique qui ne contribue pas à promouvoir la « libération » des échanges en Europe. Après les difficultés qu'a rencontrées l'élaboration d'une réglementation européenne des paiements, ce refus britannique n'ira pas sans ralentir les efforts entrepris en vue de la reconstruction économique du continent.

Nos importations au cours du 1^{er} trimestre 1950 sont en baisse (environ 15 %) par rapport à la période correspondante de l'année précédente, alors que les exportations n'ont diminué que de 1,4 %. Le recul est assez sensible dans l'horlogerie, en particulier durant le mois de janvier, alors que les machines, les instruments et appareils se sont à peu près maintenus au niveau antérieur. Le degré d'occupation reste, d'une manière générale, satisfaisant et les perspectives d'affaires, sans être brillantes, sont encore bonnes. L'augmentation du prix du lait et des produits laitiers dès le 1^{er} mai entraîne une légère augmentation du coût de la vie, en revanche, elle permet à la Confédé-

ration de supprimer dans ses comptes un poste de dépenses non négligeable. Cette mesure représente, de plus, un pas important dans la suppression progressive du système des subventions fédérales.

Tony Scheidegger.

CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE

Lucien MARSAUX, *Remarques sur les arts du feu et de la beauté pure en Suisse française*. Neuchâtel, Messeiller. S. d. (1949) 1 vol. grand in-8 de 74 p. tiré à 500 exempl. num. 18 hors-texte.

Marsaux nous parle, dans ce volume, des visites qu'il a faites aux musées, aux potiers, aux artistes en fer forgé, aux émailleurs ; il s'est rendu à Bonfol notamment ; il évoque des souvenirs ; il compare, commente, puis finit par s'élever à la beauté pure. C'est un beau voyage au pays de l'art que nous offre un poète à la grande richesse intérieure.

Les hors-texte sont remarquablement réalisés. — R.

Paul THIERRIN, *Traité de correspondance commerciale française*. Bienne, Editions du Chandelier. S. d. 3^e mille. 1 vol. relié de 152 p.

Cet ouvrage s'adresse à tous ceux qui doivent écrire des lettres commerciales. Il renferme des modèles de lettres de tous genres. Il fait mieux : il renseigne sur les habitudes commerciales et bancaires de notre époque. C'est un ouvrage qui, dans son domaine, est complet et qui rendra les plus grands services. — R.

Samuel AUBERT, *Fleurs de l'Alpe et du Jura*. Coll. Alpine. Lausanne, Librairie F. Rouge & Cie. S. d. (1950) 1 vol. in-8 de 152 p.

Samuel Aubert, qui est un grand admirateur de la nature, ne se borne pas, dans son nouvel ouvrage, à citer rapidement les fleurs de l'Alpe et du Jura. Il nous dit tout ce qu'il sait sur ces fleurs ; il en parle avec enthousiasme, en botaniste, bien sûr, mais en poète aussi.

C'est un beau voyage auquel nous convie Samuel Aubert, un voyage à travers forêts et prairies alpines, à travers les pâturages jurassiens où nous rencontrons quantités de merveilleuses fleurs.

L'ouvrage de Samuel Aubert est enrichi de nombreux dessins et de quelques reproductions en couleurs des fleurs les plus caractéristiques. — R.

Uhren und Bijouterien. Taschen-und Armbanduhren, Bijouterien Musikwerke Phonographen. Olten, Im Auftrage des schweizerischen Gewerkschaftsbundes herausgegeben durch den Hauenstein-Verlag. 1 vol. in-8 de 112 p. S. d. (1949).

Cet ouvrage nous donne, en allemand, un aperçu fort bien fait de l'industrie horlogère dans notre pays. Après avoir montré le développement de l'horlogerie suisse depuis ses débuts, l'auteur énumère les centres horlogers, décrit les méthodes de travail, s'arrête à l'organisation des fabriques, évoque la réorganisation de l'industrie ; bref, il nous dit tout ce que nous devons connaître de la plus importante de nos industries. L'auteur s'occupe également de la bijouterie. — R.